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2014-10-29  記者 羅國豪 報導

　　在裝潢典雅的會客室中，身著正式西裝的范光群，沉穩的氣息中伴隨著堅毅的說話聲，顯示

出對自身理念的執著。擔任過法官、律師，也擔任過政府要職，包括客委會首任主委、省主席以

及司法院秘書長等等，這些職務的差異性很大，但范光群都能在每個工作崗位上發揮自己最大的

價值。

志當法官志當法官  止紛爭斷是非止紛爭斷是非

　　范光群是新竹縣關西客家人，父親范朝燈平時熱心公益，對范光群有著很深的影響，讓他在

中學時期就立志成為一名法官。范光群表示，行政官講求團隊合作，而法官可以止紛爭、斷是非

，具有獨立性，非常符合自己的個性，這是他選擇當法官的原因。

　　擔任法官的時候，范光群想要把每件案子都辦好，尤其是判決書一定要寫清楚，因為判決書

是給當事人和社會的說明，也是司法信譽的建立。

　　一九六O年代的法官不像現在，每個人的案子都很多，范光群說：「年輕的時候還可以拚，

但法官是終身職啊！老了就不能拚了。」當時每個法官分配到的案子都很多，為了效率，案件的

品質不一定好，這成為後來范光群推動司法改革的重要目標之一。如果沒有審慎地調查、審判以

及寫好判決書，范光群覺得沒辦法給社會一個交代，經過一番考慮後決定出國深造。

范光群表示，最近的社會運動大部分以「激情」作為宣傳手段，在民主法治社會應要回歸理性，更全面地思考。（蔡文心／攝）

創立萬國創立萬國  專業分工傳承專業分工傳承

　　一九七一年，范光群到美國哥倫比亞大學攻讀法學博士。在寒暑假期間，各大律師事務所都

會在看板上刊登招募新血的公告。「你知道嗎？在紐約的事務所一間比一間大，員工一間比一間

多。在台灣從來沒有這樣形式的大型法律事務所，實在太令人shock了！」范光群說。

　　當下他就做了決定，自己不當律師則已，要當就要把這樣的事務所形式引進臺灣。回國後，

范光群便和幾名同好共同創立了萬國法律事務所，目前已有七十幾名的律師，是台灣極少數大型

的事務所之一。

　　范光群表示事務所大，不是在於收益比較多，而是能夠傳承。他認為一個好的律師從考照到

可以自己獨當一面，需要經過很多年的磨練，磨練夠了也大概年紀不小了，大事務所可以提供新

舊世代的經驗交流，讓前人的理念可以在後輩落實。

　　另外，他強調，一個大型事務所的好處在於專業分工，每個案子的情形都不同，需要專業的

人才來處理。

　　范光群還提到，律師的收益當然重要，但也要關心公益，對社會做出正面的影響。
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由左至右為賴浩敏、范光群、黃柏夫和陳傳岳。范光群在國外進修時十分欣賞外國大型

事務所的模式，回國後便和好友們共同創辦萬國法律事務所。（萬國法律事務所／提供）

首任主委首任主委  客委會護文化客委會護文化

　　二OO一年六月八日，一通電話打到范光群的辦公室。行政院想要請他擔任客家事務委員會

第一任主任委員，范光群表示自己一來沒有心理準備，二來其他想當的人也很多，回絕了對方。

之後行政院院長張俊雄和總統陳水扁親自來電，陳水扁說：「你當初支持我，現在我選上了，你

不能不管啦！」讓范光群二話不說接下主委職務。

　　在這之前范光群也曾參與客委會的籌備，對於客委會創立的意義及目標都非常的清楚。他表

示，客家人是弱勢，若不積極保存文化和語言，很快就會消失，於是他上任後提出了設置義民大

學，與打造台灣成為客家研究中心的想法。范光群認為若是要讓台灣成為世界級的客家研究中心

，就應該發展以客家為特色的大學，重點化、系統化地研究和保存客家文化和語言。

范光群於行政院客家委員會成立大會上致辭，並提出「客家心，族群融合」的概念。（范光群／提供）

守護客語守護客語  致力族群和睦致力族群和睦

　　范光群認為，客委會的成立代表中央政府編列預算保存客家文化，這是從來沒有發生過的事

情，代表政府的重視，但更重要的是必須知道客家的意義在哪。他強調，除了花布、薑絲大腸、

客家山歌等容易辨識的特色外，一個族群最重要的就是語言，如果屬於該族群的語言消失，那個

族群也消失了。

　　另外，范光群在主委任內亦為客委會爭取到辦公大樓，並在總統府前舉辦慶祝會，讓客家人

知道政府的重視。他也提出「客家心，族群融合」的概念，希望在台灣的族群都可以和平共存。

不過經過七、八個月的任期後，范光群就被派任為台灣省省主席，他認為客委會主委的任期過短

，還有太多事情停留在規劃的階段都來不及完成。

　　從法官、律師到各個政府要職，范光群擔任過的職務差異性都很大，但他都能在每一個職務

上提出非常有用的見解。范光群表示接了一個職務後要了解那一個職務的時代定位，在當代要發

揮什麼樣的功能。

　　以省主席來說，范光群擔任省主席其間正值凍省後不久，他的首要工作就是安排省政府員工

新的工作以免人才浪費，第二就是要保存省政府的歷史意義。范光群提出保存與改建並行，讓中

興新村成為國際會議中心，保存省政府的歷史又可以用新的方式繼續使用，可惜後來這個想法並

沒有被實行。

　　從律師到客委會主委、省主席到秘書長，范光群都十分了解自身的定位以及要達成的目標。
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這樣的特質，使得他在擔任過的職務上都能發揮自己真正的價值。離開官職後，范光群表示要把

自己的知識盡量傳授給後輩，無論是在大學的授課或是事務所新進律師的提攜等等，要好好擔起

傳承社會的工作。

范光群擔任省主席期間兼任花蓮縣縣長。他表示面對不同的職位，要知道該時代定位，才能發揮最大的價值。（范光群／提供）

附件下載：
徐嘉佑.羅國豪.pdf
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